

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes 21 de Abril de 1902

Año XXXI, Núm. 8.723

LOS CARLISTAS

El «Correo Catalán», órgano de la comunión carlista, dirige a sus correligionarios, en su número del 16, la alocucion siguiente:

«En vista de la gravedad de los rumores que con insistencia circulan por las columnas de la prensa de Barcelona acerca de un próximo levantamiento carlista y de las precauciones militares relacionadas, según algunos periódicos, con dichos rumores, estamos en el deber de declarar, para que llegue a conocimiento de nuestros amigos, lo siguiente:

«Primero. Que el augusto Jefe de nuestra Causa verá con profundo desagrado cualquier movimiento en armas que se verifique sin su consentimiento, y contra lo que repetidamente tiene dicho en documentos públicos, considerando, por consiguiente, desleal a la bandera tradicionalista a todo individuo que se lance a vías de hecho, tomándose su egregio nombre por enseña sin su beneplácito.

«Segundo. Que ese supuesto alzamiento de que se viene hablando fracasará indefectiblemente, pues se han adoptado por quien puede hacerlo entre nosotros, las disposiciones necesarias para que ningún legitimista que de leal se precie, tome parte en tan descabellado intento, y, en su consecuencia, no será un movimiento carlista «lo que pueda verificarse», sino el alzamiento de unos cuantos sujetos mal avenidos con el honor y la dignidad de la Causa tradicionalista.

«Los que se alcen serán, por tanto, considerados como hombres asalariados por los enemigos de nuestra Causa, que tal vez busquen de ese modo alguna utilidad bastarda, pero nunca como carlistas, por todo lo cual protestamos desde ahora con todas nuestras energías contra cualquier intento de alzamiento armado.

«Por tanto, encarecemos a todos nuestros correligionarios la necesidad de la disciplina y obediencia a la superioridad.

«Ya saben, pues, los discolos, los impacientes y los que se dejen engañar a lo que se exponen, sin que en ningún tiempo puedan alegar ignorancia para justificar el acto que», según la prensa, «pretenden realizar», pues después de este aviso podrá aquel acto ser juzgado como una desercion al campo enemigo.

«Nosotros, no obstante, seguimos dudando que tal movimiento se realice; pero bueno será que nuestros amigos vivan apercibidos para no dejarse engañar.»

INFORMES

LLEGADA DE UN CABECILLA

No hace muchos días llegó a Barcelona, en uno de los vapores de la Habana, un jefe carlista que peleó en la otra guerra con el grado de teniente, y que en la actualidad tiene el de brigadier.

Este personaje, terminada la guerra carlista, acogiéndose a indulto, siéndole reconocido el empleo de teniente.

Poco después retiróse, y pasó a la Aduana de Cienfuegos con el cargo de vista.

En la campaña de Cuba, mandó como coronel voluntario el regimiento de dragones de España, y al perderse las colonias fué repatriado, clasificándose en el segundo grupo de oficiales movilizados, con derecho a percibir la tercera parte de la paga, hasta que se le concediera el retiro temporal de coronel.

Su nombre sonó mucho en la isten-tona de Badalona.

Al fracasar el movimiento, marchóse a Francia, desde donde se trasladó a la Habana, sin que hubiese vuelto a España hasta ahora, por estar reclamado por las autoridades militares.

En el vapor anterior al en que hizo su regreso, envió cartas para los mas conspicuos del carlismo, anunciando el viaje.

Podría ocurrir que este personaje hubiese asistido a algunos de los banquetes que se han dado en esta capital en honor del marqués de Cerralbo.

NOMBRAMIENTOS

Se han repartido con profusion los REALES DESPACHOS (?), entre los leales, al Pretendiente.

Hemos visto uno de ellos, fechado en el mes de Marzo último en Lourdan, por el cual se concede el ascenso a comandante, de un titulado capitán de las filas carlistas.

Este «capitán» peleó en la anterior guerra en la provincia de Tarragona, y fué ascendido de alférez a teniente por un hecho de armas.

El interesado guarda como oro en paño el «real despacho» correspondiente a dicho ascenso, y afirma que, desde el año 1873, jamás se ha separado de él.

MOVILIZACION?

Se han dado órdenes para que se provea a los individuos que disfrutan hoy licencia ilimitada y a los que figuran en la reserva activa, de pasaporte, en cuyo refrendo se expresan los cuerpos activos a que deben incorporarse.

Este procedimiento, nuevo en España, coloca al ejército en condiciones de ser movilizado en veinticuatro horas un cuerpo de combate, que se aproxima mucho a 500.000 hombres.

EL MARQUÉS DE CERRALBO

Parece que el marqués de Cerralbo, que salió para Monzon, modificó su itinerario después de emprendido el viaje.

En vez de apearse en la citada estacion, continuó hasta la inmediata de Selgua, tomando después el tren del ramal de Barbastro.

Tan repentina modificacion obedece, sin duda, a haber recordado que en la ciudad del Vero tenia que solventar urgentísimos asuntos particulares que reclamaban su inmediata presencia.

Desde Barbastro marchará, probablemente, el marqués de Cerralbo a Benasque y otras poblaciones de la alta montaña aragonesa, próximas a la frontera de Francia.

Todo esto se decía entre quienes tienen motivo para estar bien enterados de lo que piensan las mas elevadas personalidades del carlismo.

RUMORES Y COMENTARIOS

La alocucion dirigida por el «Correo Catalán» a sus correligionarios, continúa siendo tema preferente en todas las conversaciones que entre carlistas leales y carlistas apócrifos se sostienen.

Los primeros han tomado a bronca lo dicho por el apreciable colega, y no se ocultan en afirmar que desde hace algún tiempo no reina gran cordialidad de relaciones entre el citado periódico y los personajes mas caracterizados del partido.

También se comenta, entre los verdaderamente leales, que la publicacion del aviso, si como quiera llamarsele, fuera hecho en el mismo número en que se insertaba la noticia de la marcha del marqués de Cerralbo.

Los que así se expresan, manifiestan que no es el «Correo Catalán» quien menos conoce algo, no muy limpio por cierto, que se prepara por elementos que ni son bolistas, ni tienen, todo al contrario, interés alguno en que triunfe el partido carlista.

ORDEN DE DETENCION

Relacionándolo con lo que anteriormente apuntamos, se habla de la orden de detencion dada a la policia, guardia civil, mozos de escuadra y de mas agentes de la autoridad, de un personaje carlista (?) que desapareció de esta capital (?) antes de haberse circular las requisitorias correspondientes.

Este personaje salió de Barcelona para un balneario próximo, y claro es que si supo que habia la orden de prenderlo, no iba a ser tan incauto que esperase la llegada de los encargados de aquel servicio.

Hay quien dice que después de circularse la orden de captura, se le vió por algunos pueblos que se hallan emplazados al otro lado de la montaña del Tibidabo, y hasta no falta quien afirma, entre los leales, que no transcurrirá mucho tiempo sin que dé pública fe de su existencia y de su actividad.

Todo esto, y mas, se dice se comenta con fruicion entre los sinceros partidarios del Pretendiente.

UNA CARTA

No sabemos lo que habrá de cierto en cuanto se susurra acerca de una carta dirigida a «El Correo Español», órgano supremo del carlismo denunciándole plagues bastardas, citándole nombres y hasta adelantándole sucesos que pudieran ocurrir en las inmediaciones de Barcelona.

Dícese que en esta carta, de existir,

se exponen dudas y desconfianzas, y se hacen acusaciones que pudieran ser gravísimas si se confirmaran.

La indole especial del asunto nos impide entrar en mas consideraciones.

POLICIA ESPECIAL

Ha llegado a tal punto la conviccion de que existe quien, sin ser bolista, ni tener interés algunos en los negocios de la Casa Lonja, prepara «algo», para desvirtuar posibles sucesos que mas tarde pudieran desarrollarse, que se dice hoy bastantes juramentados dispuestos a perder la vida, con tal les quede tiempo para dar a cada cual su merecido.

De esto deben tener conocimiento quienes, llegado el momento oportuno, pudieran ponerse al lado de los leales.

EL TERCER BATALLON

Hay regiones en Cataluña donde todo es favorable a los carlistas.

Y esto lo indicamos con permiso de las autoridades.

En un pueblo, cuyo nombre no hace al caso, y que podría pertenecer a una provincia de Cataluña que no fuera la de Barcelona, dícese que existe, perfectamente organizado, un batallon de carlistas, que en el caso de iniciarse el movimiento, le sería designado el número 3 de una media brigada.

Este batallon podría constar de 500 plazas, a pesar de no tener, en el pueblo, con todos sus agregados, arriba de 800 vecinos.

Dispónese de charanga y de cuanto es de rigor para que nada falte.

El Ayuntamiento, juez municipal y todas las autoridades nada tienen que oponer a lo que se intenta.

Puede también ocurrir, que una Comisión del vecindario haya venido recientemente a Barcelona para tratar de asuntos de interés general para el mismo.

COMPRA DE CABALLOS

De poco tiempo a esta parte, en la Cerdeña francesa, se han hecho considerables ventas de ganado y caballar.

Pagáronse a buen precio, después de haberse demostrado que servían para el uso a que habian de ser destinados.

ARMAS Y PERTRECHOS

De un momento a otro parece que en Barcelona podran lucir la boina muchos partidarios de tal prenda, que en la actualidad no pueden adquirir por no disponerse de número suficiente para satisfacer los pedidos que se hacen.

Algunos acaparadores, en atencion a estos pedidos, respetables por su número, encargaron a otras regiones la confeccion de boinas, convencidos de que se les presentaba un buen negocio.

Algo parecido ocurre en la adquisicion de correaes, con la sola diferencia de que muchos de éstos pudieran haberse confeccionado dentro de Barcelona,

EL 1.º DE MAYO

PREPARATIVOS

El elemento obrero de Barcelona preparase á celebrar la Fiesta del Trabajo.

Ya en esta capital no pueden celebrarse mítins, debido al estado excepcional por que atravesamos, proyectase la celebracion de dichos actos en varias poblaciones de la region, entre ellas Tarragona, Tortosa, Manresa, Villanueva y Geltrú, Sitges, Mataró, Calella y alguna otra.

También dirigen los obreros de esta capital una instancia al Gobierno y otra á las Camaras, pidiendo la apertura de los Centros.

El día 20 del actual empezará á dirigirse circulares á los industriales y fabricantes, notificándoles que el día 1.º de Mayo no comparecerán los trabajadores á las fábricas y talleres, pidiendo al mismo tiempo á los patronos no opongan dificultad alguna á sus respectivos obreros, en dicho día, para que puedan asociarse, libremente, á la Fiesta del Trabajo.

El 1.º de Mayo por la tarde habrá, seguramente una funcion teatral, dedicada al elemento obrero de Barcelona, organizada también por los trabajadores.

Para ello realizanse gestiones cerca de las empresas de los teatros Nuevo ó Granvía, en uno de cuyos coliseos se verifícará la funcion.

Algunos periódicos obreros publicarán en dicho día número extraordinario, dedicado á conmemorar la fiesta del trabajo.

Prepáranse también para dicho día excursiones á los alrededores de la capital y algunos otros festejos, para cuya celebracion pueda prescindirse del permiso de las autoridades, pues parece que existe el acuerdo de no acudir á ellas bajo ningún pretexto.

Dícese que obedece tal resolucio n á la circunstancia de prolongarse tanto la clausura de los Centros obreros.

NOTICIAS

Madrid 17.

Ha causado hondo y justísimo dolor la noticia de haber ocurrido á bordo del crucero «Mars», de la Marina real inglesa, una terrible desgracia á consecuencia de haber reventado la recámara de un cañón de 12 pulgadas, mientras la tripulacion se dedicaba á ejercicios de tiro al blanco.

Murieron en el acto dos tenientes y 9 marineros, quedando además heridos otros diez (de éstos ha fallecido ya uno).

El «Mars», uno de los mejores cruceros de primera clase de la marina militar británica, desplaza 14.900 toneladas, es buque de gran marcha, de excelentes condiciones marineras y su dotacion la forman 357 hombres.

En broma se llama á dicho crucero «El afortunado Marte».

Alarmadísima se muestra la prensa alemana por los tristes sucesos que hace algunos días están ocurriendo en Bruselas y en casi todas las poblaciones importantes del territorio belga.

Dicen algunos órganos de dicha prensa que si el Gobierno no logra dominar en breve los trastornos populares belgas, restableciendo sin perder tiempo el orden material y moral, será necesario que las cancillerías de las gran-

des potencias europeas tomen á guisa de determinacion para acabar un estado de cosas que puede convertirse en un cataclismo social.

Londres.—Lord Kitchener telegrafía desde Pretoria, con fecha del 15 del actual, que la columna Bruce Hamilton llegó ayer tarde al Sur de la línea de Standerton, después de haber causado á los boers 145 bajas entre muertos y heridos durante el curso del movimiento que dicha columna realizó, emprendiendo su marcha desde la línea de Middelburg.

Bruselas.—Añoche reinó completa tranquilidad, una lluvia copiosísima dispersó á los manifestantes y solo se realizaron algunas detenciones.

Lieja.—Con motivo de la explosion de un petardo, la policía dió una carga, resultando varios heridos. Fueron detenidos 10 individuos.

Renssai.—Los huelguistas intentaron incendiar un edificio y colocaron una bomba junto á la puerta de entrada del Circo Caóteo, pero un transeúnte apagó la mecha.

Berchen.—Se han promovido violentas reyertas entre liberales, socialistas y católicos, resultando algunos heridos.

El número de huelguistas en los principales distritos industriales se calcula en esta forma: Charleroi, 50.000; cuenca del Centro, 30.000; Borinage, 25.000; Lieja, 30.000, y Verviers, 8.000.

Washington.—El ministro de la Guerra ha teleografiado al general Chaffe que someta al general Schmidt á un consejo de guerra; si resulta cierto que ordenó actos de crueldad contra los filipinos.

Londres.—El «Daily Mail» afirma que han quedado suspendidas las negociaciones para la paz á consecuencia de haber rehusado el gobierno británico dejar sin efecto el decreto por el que se destierra á los jefes boers y con ceder la amnistia á los rebeldes del Cabo de Buena Esperanza.

Paris.—Dicen de Bruselas que ayer empezó en la Cámara de los Representantes el debate sobre la revision constitucional.

Contra la proposicion sustentada por la coalicion de las izquierdas, habló el expresidente del Consejo Sr. Beerhaert, quien defendió el actual sistema del sufragio universal con el voto general.

En pro de la revision democrática, habló M. Féron, liberal.

Luego se levantó la sesion sin haber ocurrido incidente alguno, apesar de que tribunas y escaños estaban atestados.

Paris.—Ayer hubo en Bruselas una imponente manifestacion en el entierro de una de las victimas de los recientes combates.

Los diputados socialistas al frente de una inmensa multitud seguian silenciosamente al féretro.

No se alteró el orden.

Paris.—Los telegramas de Charleroi dicen que el incendio de la vidriera de Courcelle fué ocasionado por un rayo.

Los mismos obreros trabajaron valerosamente para apagar el fuego.

Paris.—El número de huelguistas aumentó ayer considerablemente, hasta acercarse á los 800.000.

Con la desconfianza que justamente inspira el ejército, se teme que el Gobierno no logre restablecer el orden si las grandes masas obreras van á la insurreccion abierta.

Dispachos de Lieja dan cuenta de graves desórdenes ocurridos anoche á la salida de un meeting.

Los gendarmes cargaron sobre los manifestantes á sablazo limpio.

Estos hicieron frente á los gendarmes, parapetados en los huecos de las puertas y en lo alto de las casas.

Entre los manifestantes y los gendarmes se cruzaron muchísimos tiros, resultando varios heridos.

Los gendarmes detuvieron á 43 manifestantes todos ellos convenientemente armados.

Paris.—Los últimos telegramas de Bruselas son alarmantes.

El gobierno ha querido dar á entender que no dejará que el rey transija, ni aún mediante la disolucion de la Cámara, para que se consulte al país, mediante el sufragio restringido con el voto plural. A estas horas los partidos populares aceptarían seguramente esta transaccion, para evitar la guerra civil, que se avecina.

De ahí que la situacion se agrave por momentos, no previniéndose solucion para el conflicto.

La huelga es formidable. Cerca de 350.000 obreros han paseado hoy en grupos mas ó menos numerosos por las ciudades y las concesiones mineras.

En la Cámara de los representantes se ha reunido la comision especial que ha de dictaminar sobre la revision de la Constitucion.

Agotado el debate, será cerrada la Cámara, dándose por terminada la legislatura.

Paris.—Además de los casos de manifestaciones revolucionarias de varios soldados belgas, relata un periódico de Bruselas la tumultuosa protesta de la guardia civil de Etterdeck.

Al ser licenciadas para sus casas hasta una nueva llamada, los milicianos prorrumpieron en voces de protesta por habérselos tenido al aire libre durante un temporal de lluvia.

Frente á la Casa del Ayuntamiento, muchos guardias tiraron al suelo los cartuchos, comprometiéndose á no meterse en adelante á servicios al aire libre en tales condiciones.

Asegurase que algunos guardias rodearon á unos oficiales, amenazándoles con los puños.

CENTRO DE TEMPLANZA

La sociedad «Federacion Obrera» de Menencia dió el sábado último la primera velada literario-educativa, de la serie que se propone dar para difundir conocimientos científicos en la clase obrera.

El local estaba materialmente ocupado por numerosa concurrencia en la que figuraba gran número de trabajadores.

La seriedad y la compostura eran la nota dominante de la inmensa concurrencia, demostrando avidez de aprovechar las enseñanzas científicas que esperaban debían iniciarse en la reunion.

En efecto, abierta la sesion el joven secretario leyó un razonado escrito ex-

En esta provincia se ha despertado, también de poco tiempo á esta parte, gran aficion al manejo del fusil Remington, contrastando tan extraña predileccion, con la que los habitantes de Navarra y Vascongadas sienten por el fusil Llorens, del cual se afirma que da tres y raya á aquel sistema, que por antiguo é inservible, con arreglo á la moderna táctica, fué desechado é inutilizado en nuestros parques después de terminarse las estériles guerras que sostuvimos últimamente en las colonias.

Y, sin que podamos responder de la exactitud del rumor, se dice que los antiguos zuavos se hallan decididos á dar pronto inequívoca muestra de cómo, sin necesidad de maestro, han llegado á dominar el manejo del fusil Llorens.

Los partidarios del Remington, lejos de darse por convencidos, no desisten de sus propósitos de demostrar la aberracion que pudo cometerse al desterrarlo y condenarlo á la postergacion.

UN CARRO

Algunos curiosos fijáronse no hace muchos días en un carro que en pleno día circulaba por la Rambla de Cataluña en direccion ascendente.

Creemos que este vehiculo no conduciría ningún alijo de armas, porque de ser así seguramente lo hubiera descubierto el ojo avizor de nuestros policia cos agentes.

¿DÓNDE ESTÁ D. CARLOS?

La respuesta no puede ser mas sencilla.

En Loredán, dirán seguramente sus amigos y los agentes del Gobierno en el extranjero.

No dudamos que así sea; pero esto no impide que algunos maliciosos crean que ha permanecido algunos días en Paris, al lado de un muy próximo pariente, unido por dobles lazos á la dinastía reinante.

Si este rumor se confirmara, creemos que nada de extraño habría en ello, por cuanto nada significan las exigencias de convencionalismos reales ó ficticios, ante sagrados lazos de consanguinidad y de perseverancia en los ideales.

CONSEJO SUPREMO

Tanta confianza tienen los carlistas en el éxito de las gestiones que practican, que lo tienen ya todo previsto.

La distribucion de cargos militares, parece estar ya, sino ultimada, á punto de ultimarse.

Quedan tan solo algunos pequeños vacíos por llenar.

Todo esto es cuestion de nombres y se solventará con la buena voluntad de unos y de otros, y con el escañamiento que pudiera darse antes de que los sucesos oficiales, y conste que nos referimos al partido carlista, puedan desarrollarse.

Para el Consejo Supremo de Guerra del carlismo se citan los nombres de una elevadísima personalidad del partido, de un batallador escritor, de una persona que ejerce alto cargo en Loredán, y de un general del ejército francés.

La presidencia no esta asignada todavía; pero seguramente la desempeñará algún extranjero, directamente interesado en el éxito, por la participacion que haya podido tener en el empréstito levantado dentro y fuera de España para atender á los gastos que las contingencias originen.

Y, por hoy, nada mas decimos.

poniendo la índole de la Sociedad, objeto de ella y los beneficiosos resultados que los trabajadores pueden lograr de los ideales que informan la Sociedad.

Concedida la palabra al Sr. Andreu (D. Francisco), expuso en bien meditado discurso las ventajas que lleva en sí la vulgarización de las ciencias, las artes y oficios, dignificó el trabajo y encomendó el estudio de los idiomas, a fin de que el cuarto estado adquiriera los medios de merecer laudatorio concepto, y mejorar las condiciones de la existencia. Explicó el porqué de ese afán que sienten las naciones modernas para la expansión colonial y buscar nuevos mercados donde colocar el exceso de producción.

Sobre higiene versó el tercer trabajo literario a cargo del Sr. Fuseo.

El Sr. Mir pronunció un discurso estudiando la humanidad bajo los aspectos moral legislativo y social, en careciendo a la juventud el despertar de la noche, de la ignorancia al día de la luz, por el camino del estudio, cuyo sendero les brindaba en las veladas que se habían iniciado con tan buenos auspicios.

Siendo ya cerca de las doce el presidente resumió los trabajos expuestos en la velada y agradeciendo a la concurrencia que había acudido a recoger las primeras semillas del ideal de la «Federación Obrera», dió también gracias a los que voluntariamente habían usado de la palabra en pró de la instrucción científica a los obreros, y dirigiendo respetuoso saludo de gratitud a la prensa local allí representada, dió por terminada la reunion, manifestándose todos bien impresionados de esta velada inicial del mejoramiento obrero en esta ciudad.

Según parte comunicado a la Delegación del Gobierno en esta Isla por el Comandante del puesto de la Guardia civil de Mercedal, en el día de ayer ocurrió una colisión entre cuatro trabajadores de las minas y varios vecinos de dicho pueblo, resultando tres heridos leves de pedrada y un contuso.

La fuerza del referido Instituto intervino oportunamente, evitando que el hecho tomase mayores proporciones.

Las autoridades entienden en el asunto.

Escribimos de Alayor que con motivo de la despedida del conserje del casino «El Recreo», de aquella villa D. Juan Cardona se organizó una fiesta familiar, que tuvo lugar anoche en dicho casino, sirviéndose una suculenta comida, siendo el plato favorito el tan celebrado de langosta a la francesa, dándose fin a la fiesta con algunas suertes de prestidigitación.

Unos cien hombres de la dotación del buque de guerra español «Rio de la Plata», fondeado en este puerto; han estado esta mañana practicando ejercicios de tiro al blanco en el campo de S. Antonio; debiendo practicar mañana dicho ejercicio, y en el indicado sitio, el resto de la tripulación.

Carga que embarcó ayer el vapor correo «Menorquina» con destino a Barcelona:

114 cajas y 4 paquetes calzados; 14 cajas queso; 18 cajas anís estomacal; 1 caja manteca; 1 fardo pieles; 189 fardos tejidos algodón; 162 bultos maquinaria, hierro, ladrillos y tierra refractaria.

En los días de ayer y hoy el pabellón nacional ha flotado a media asta en los edificios del Estado, en señal de duelo por el fallecimiento del rey abuelo don Francisco de Asís.

El día de ayer presentó de nuevo el cariz lluvioso, dejando caer algunas ligeras lluvias que han continuado en la madrugada de hoy, después el tiempo se ha despejado, luciendo el sol con esplendor.

Ayer se puso en conocimiento de la Inspección de Vigilancia, que un sujeto de mayor edad tuvo encerrada en su domicilio por espacio de dos horas a una niña de nueve años, infundiendo con este proceder repugnantes sospechas. Practicadas las oportunas diligencias el referido sujeto ha sido entregado al Juzgado de Instrucción y encerrado en la cárcel.

En primavera ya y aproximándose la estación veraniega en que la elegancia exhibe sus atractivos, los comercios de esta ciudad han empezado a exponer en sus escaparates, las novedades que el arte y la moda han elegido para el mundo elegante en las presentes estaciones de las flores y de la luz.

Excita los deseos del buen tono, y la atención del transeunte, al pasar por la calle de Hannover, el establecimiento de D. Estefana Pons de Conforto, donde se hallan expuestas en colecciones completas, infinidad de gorras para niños a cualmas bonitos y elegantes, de variadas formas é ingeniosas combinaciones.

Ejerce la referida exposición tan gratos atractivos que anoche fué mucha la concurrencia por la calle de Hannover, y no pocas las elegantes que visitaron el indicado establecimiento, Heraldos de la moda en esta ciudad, no tan solo para niños é que también para la confección de sombreros para señoras y señoritas.

Carga embarcada en el vapor correo «Isla de Menorca» salido esta tarde para Palma a hora de itinerario:

45 cajas queso; 20 sacos trigo; 1 saco alpargatas; un bulto gorras; 1 caja tejidos algodón; 1 caja anís estomacal; 34 cabezas ganado vacuno; 191 lanar; 8 de cerda, y 1 saco hormas.

El peso total del ganado embarcado para Palma esta tarde ascendió a 12 mil 210 kilos.

El de la semana pasada subió a 15 mil 923 kilos.

DEL EJERCITO

Se ha dispuesto que las hojas anuales de servicios de los capellanes del Ibero castrense deben ser redactadas y cursadas a los vicariatos por los gobernadores y comandantes militares de los respectivos puntos, si bien tomando en cuenta lo que acerca del particular manifiesten en cada caso los jefes de cuerpo y muy particularmente en el que, con alguno de éstos, tengan que salir aquéllos por cualquier circunstancia. Es, al mismo tiempo, voluntad de S. M. que esta disposición no constituya alteración esencial en la reglamentación propia del caso.

Se ha resuelto que el costo de las estancias que se causen en los hospitales militares por los individuos de la Guardia civil y carabineros, los sufraguen al respecto de la mitad de su haber íntegro consignado en sus respectivos presupuestos.

El que haya probado una sola vez la «Poción y Linimento Antirreumáticos de Grau Lograda», de Barcelona, habrá tenido ocasión de convencerse de las excelencias de dichas especialidades para la completa curación de los dolores reumáticos en sus diferentes formas.

Venta en Mahon: principales farmacias.

DESDE CIUDADELA

19 Abril 1902.

EXCURSION ORIGINAL.—Lo fué la que se efectuó ayer desde esta ciudad a Alayor, y viceversa, por nuestros paisanos el Teniente 2.º de Infantería de a Escala de reserva D. Cristóbal Pons Bagur, y el portante D. Francisco Llopis Buschua, de unos 38 y 75 años de edad, respectivamente.

A las siete menos cuarto de la mañana salieron a pie los indicados excursionistas, para Alayor, a cuya villa llegaron a las doce y media, partiendo poco después para ésta.

El Señor Pons llegó aquí de regreso a las seis y media de la tarde y al cabo de un cuarto de hora lo efectuó el Sr. Llopis.

Son muchas las versiones que hemos oído referente al modo como se realizó la excursión.

Parece había varias apuestas entre algunos vecinos de esta ciudad.

Lo original de la excursión despertó naturalmente la curiosidad de estos vecinos, muchos de los cuales se trasladaron en carruajes a las inmediaciones de la carretera de Mahon para presenciar la llegada de los Sres. Pons y Llopis, quienes fueron aclamados por la multitud, entre cuyas personas, no faltaba la chiquillería.

Pocas veces hemos visto tanta gente reunida, como anoche, en la plaza de Alfonso-III.

SOBRE CALZADO.—En varios talleres de zapatería de esta ciudad se está trabajando para el nuevo mercado de Burdeos, en cuyo punto algunos fabricantes han establecido una peletería. Si la exportación de calzado a la nación vecina da buenos resultados, como confiamos, se fundarán allí otras peleterías.

Pasajeros salidos en la mañana de ayer para Alcudia y Barcelona a bordo del vapor correo «Menorquina»:

PARA ALCUDIA: D. Ramon Pignau; Francisco Cavalleria; Andrés Andreu; Jaime Cortés é hijo; Miguel Elby; Antonio Esteve, y dos individuos de tropa.—Total, 9.

PARA BARCELONA: D. Antonio Mayol; José Vives é hijo; Antonia Femenias; Marcos Gómila; y Ramon Moll.—Total, 6.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma a bordo del vapor correo «Isla de Menorca»:

D. Francisco Cortó; Antonio Sampayo Coame y Rafael Camps; Pedro M. Cardona; 9 individuos de Marina; un Sr. Jefe de Sra. Oficial; 2 individuos de tropa; Mariana Manent; Juana Alemany; Jaime Seguí; José Sarda; Jaime Pascual; Juana Serraval y un hijo; y Guillermo Triay.—Total, 26.

Telegramas

El Bien Público

Madrid 20.

La Gaceta publica una circular del ministerio de la Gobernación ordenando se estudien los medios para sustituir el impuesto de consumos, secundando al gobierno en el modo de corregir el monopolio de los viveres, y resolver eficazmente la cuestión de la carestía.

Madrid 20.

Telegrafian de Bruselas que en Lovaina ha habido una manifestación numerosa que se estacionó frente el domicilio del presidente

de la Cámara, dando gritos subversivos.

Al presentarse la guardia cívica, esta fué apedreada, y rechazó la agresión haciendo fuego, resultando cinco muertos y doce heridos.

Madrid 20.

Al despachar el Sr. Sagasta con la Reina Regente, ésta se interesó en la cuestión de subsistencias, excitando al gobierno a que estudie y adopten los medios para el abastecimiento de viveres.

El Sr. Sagasta informó a Su Majestad respecto de los proyectos que tiene en estudio, acerca de tan importante asunto.

Madrid 20.

Dicen de Bruselas que la huelga ha quedado terminada.

Los jefes boers que se hallaban en Pretoria conferenciando con el generalísimo inglés Kitchener, han marchado de dicha capital para avistarse con otros importantes jefes transvalenses y orangistas, acerca de las bases para la paz.

Madrid 21.

Ha llegado al Escorial el féretro que guarda el cadáver del Rey don Francisco de Asís, siendo sepelido con el ceremonial previamente acordado.

Madrid 21.

S. M. el Rey D. Alfonso XIII ha asistido por primera vez a los despachos de los ministros, habiendo presenciado la entrevista que han tenido su madre la Regente con el ministro de Estado Sr. Duque de Almodóvar.

Madrid 21.

En un cuartel de la capital de Nicaragua, ha ocurrido una sedición, muriendo 180 soldados.

El gobierno chino ha adquirido ochenta mil fusiles del sistema Mauser y seis baterías de cañones krup.

Madrid 21.

Dicen de Cincinnati, ciudad de los Estados Unidos que a la vista de aquel puerto se ha incendiado un vapor.

Entre el pasaje que conducía se han ahogado algunos, pereciendo abrasados el capitán y 65 entre tripulantes y pasajeros.

Madrid 21.

Lotería.—Verificado el sorteo, han obtenido los primeros premios los números siguientes:

Table with lottery numbers and amounts: 20795—140.000 pesetas; 26438—60.000; 15945—25.000; 12092—1594—9349—18056; 25343—5373—5330—6473; 16388—17213—51731—7669; 1414—43417—92211—20261; 15735—20230—385—7839

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 21. 9 m. «Menorquina» fondeado sin novedad las seis y media. Gabot

SALES JULIA

Tots els que tinguin el ventrell delicat

drán millor resultat, ab major economia —De venda al preu d'una pesseta la caixa metalica, luxosament litografiada, conté- nint 12 papers pera preparar 12 litres d'aigua —Demáninse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel; Reynald Herreros, Rambla Floris; J. Juliá, Bonavista, 9, Gracia, y principals.

Á MAHÓ, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y Á CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUIMBAU

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Anselmo obispo, doctor y confesor y Alejandra emperatriz y mártir.

Santo de mañana.—Stos Pedro Armen- gol, Sotero papa, José presbítero y mártir y Lucio mártir.

Visita á la Côte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de Gracia en Gracia.

Movimiento del Puerto

Entrados el 20

De Alcudia, laud «S. Francisco», patron Pedro J. Cerdá, con 4 tripulantes y alga- rrobas.

Despachados el 21

Para Palma, vapor-correo «Isla de Me- norca».

Cotizacion oficial

Madrid 19.—4 t.

4 por ciento interior.	72'05
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort	93'70
Billetes Hip. Cuba, 86.	00'00
Idem id. del 90.	00'00
Acciones Banco España.	459'75
Comp. Arrend. Tabacos.	398'50
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	36'20 á 36'50
Londres á la vista.	34'33 á 00'00
Idem á 80 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

DON FRANCISCO BUISEN Y BARLE- ta, Juez de primera instancia de la ciu- dad de Mahón y su partido.

En virtud del presente edicto que se ex- pide en méritos de lo acordado en provi- dencia de diez del actual, dada en los su- tos juicio voluntario de testamentaria de D. Lorenzo Sintes y Salom, se hace saber a D. Juan Sintes y Pons, ausente y cuyo actual paradero se ignora, que quedan de manifiesto en la Escribanía del que re- frenda y por término de ocho días, que empezarán á contar desde el siguiente al de la insercion de este edicto en el «Boletín Oficial» de la provincia, las operaciones di- visorias de la herencia de dicho D. Loren- zo Sintes y Salom, practicadas por el con- tador dirimente D. Pedro Ballester, y las que en su día presentaron asimismo los contadores parciales D. Juan Orfila y Pons y D. Miguel Aleñar y Ginard; previnién- dolo que transcurrido que sea dicho térmi- no sin manifestar su conformidad ú oposi- cion á las tales operaciones divisorias, le parará el perjuicio á que hubiere lugar en derecho.—Mahón 16 Abril 1902.—Fran- cisco Buisen.—Ante mí.—Ldo. Juan Tremol. 2—3

DON MATEO ROS PUJOL, RECAU- dador interino de la única Zona de Menorca.

Hago saber: Que la Recaudacion de las cuotas de la contribucion Territo- rial é Industrial y Minas, correspon- dientes al segundo trimestre de 1902, tendrá lugar en los pueblos de esta isla el mes de Mayo en los días que á con- tinuacion se expresan.

Para conocimiento de los contribu- yentes se hace saber que deben exigir del recaudador el talon-recibo firmado, único documento que justifica el pago. Asimismo se hace saber que trascurri- dos los días de cobranza señalados en este edicto para cada Distrito municipi- pal, podrán los contribuyentes satisfa-

cer sus cuotas sin recargo durante los días 25 al final del mes de Mayo en el local de la Recaudacion sito en Mahón calle de la Infanta núm. 12, desde las 9 de la mañana á la 1 de la tarde.

Alayor del 14 al 18 de Mayo.

Ciudadela del 6 al 11.

Ferrerías del 11 al 13.

Mahón del 1.º al 6.

Mercadal del 15 al 17.

Villa-Cárlos del 9 al 11.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 85 de la Ins- trucción de Recaudadores de 26 Abril de 1900.—Mahón á 18 de Abril de 1902.—El Recaudador auxiliar, Benito Aguió. 2—2

CASINO "EL REGREO," DE ALAYOR

No habiendo podido proveerse la plaza de conserje de esta sociedad por falta de solicitantes que se hayan conformado en un todo á las condiciones establecidas, la Junta acordó modificarlas y que se anun- cie otra vez la vacante por término de cua- tro días que terminará el día 25 de los co- rrientes, durante el cual podrán los aspi- rantes presentar sus solicitudes.

Las condiciones nuevamente acordadas se hallan en poder del Presidente y á dis- posicion de los que quieran verlas.—Ala- yor 21 Abril 1902.—El Presidente, Sebast- ian Timoner.—P. A. de la J.—Nicolás Riudavets, Srio 1—4

DON JUAN VICTORY TALTA- vull, Alcalde Constitucional de esta ciudad.

Hago saber: Que para dar cum- plimiento á lo que determinan las Ordenanzas Municipales y demás disposiciones dictadas por este Ayuntamiento sobre policia de perros; y como medio de evitar en lo posible las desgracias que con frecuencia ocasiona el abandono en que les dejan sus dueños; y es- pecialmente para impedir la apa- ricion de la hidrofobia ó limitar en cuanto sea dable su desarrollo, he dispuesto lo siguiente:

1.º No se permitirá que circule por las calles de esta ciudad y de- más vías públicas del distrito mu- nicipal, perro alguno sin bozal con cruz ó rejilla de metal en for- ma que le impida morder. Los perros de presa, mastines y sus similares, deberán además ir ata- dos y conducidos por persona ca- paz de contenerle en el caso de que quiera acometer.

2.º Los perros que se encuen- tren sin los requisitos expresados, serán cogidos y multados sus due- ños en cantidad que variará entre 5 y 25 pesetas según los casos y circunstancias que concurren.

3.º En el caso de no ser cono- cido el dueño del perro se guarda- rá éste á sus expensas por térmi- no de tres días, durante los cua- les podrá aquel reclamarlo y le será entregado previo el pago de la correspondiente multa y de veinte y cinco céntimos de peseta diarios por gastos de manuten-

cion y custodia. Transcurrido di- cho plazo sin que nadie se presen- te á reclamarlo, será vendido que- dando siempre obligado el dueño el día en que sea conocido, al pa- go de la multa en que haya incur- rido,

4.º Los perros que hayan mor- dido á algún individuo serán muertos y pagarán además sus dueños la multa en que incurran.

5.º Siendo perjudicial á las bue-

nas costumbres por ofender á la pública decencia, que las perras en calor vaguen por las calles, cuidarán los dueños que en dicha época se hallen encerradas. Los infractores de este artículo satis- farán la multa de diez pesetas, además de lo que pudiera corres- ponderles por cualquiera otra falta en que incurran.—Mahón 19 Abril de 1902.—Juan Victory.

MATA-TENIAS del Dr. GREUS

ES EL MEDICAMENTO MÁS SEGURO Y EFICAZ PARA LA COMPLETA EXPULSIÓN DEL TEMIBLE PARÁSITO El examen detenido del grabado adjunto, que es la



creemos bastará para decidir á cuantos lo padezcan á procurar su expulsión, que sin disputa conseguirán con el MATA-TENIAS del Dr. GREUS seguramente. La acción de este medicamento es tan eficaz, que á la hora de haberlo tomado, queda curado el paciente y en disposicion de dedicarse á sus ordinarias ocupaciones. Para su uso no se requiere preparación alguna. Se toma por la mañana en ayunas, pu- diendo haber cenado la noche anterior como de costumbre. Se expende en todas las DROGUERIAS y FARMACIAS bien surtidas. Se prepara y expende al por mayor en el LABORATORIO del Dr. GREUS Calle de PERIS Y VALERO (antes Paz), letra N.—VALENCIA

LA CATALANA

Compañía Española de Seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona.

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario —Sr. D. José M.º de Delás y Miralles, propio ario.

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y re- servas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueba el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Dic- iembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921.720'15, así como los 5487 si- niestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Ptas. 6.977.797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la ac- cion del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra-judicial, sin otra formalidad al- guna, y su importe se paga al contado sin deducion de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cual- quier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, si- no que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Direccion general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de mas difícil interpretacion

Sub-Director en la Isla de Menorca: Sr. Pascual José Hernández Baya, 7, Mahón.

EMULSION NADAL
 Única que contiene el 80% 100
 del aceite ligado bacalao y glicerofosfatos é hipofosfatos.
 ANALIZADA por el Dr. Bonet catedrático de la Facultad de Farmacia en MADRID
 Aprobada y recomendada por el Ilustre Colegio Médico de BARCELONA
 ES LA MEJOR Y MÁS AGRADABLE

Alimento concentrado y medicamento tónico estimulante del desarrollo físico, crecimiento de los huesos y salida de los dientes, necesario á los niños, embarazadas, personas débiles. Cura la Tosa, Catarrros, Tisis, Escrófulas, Raquitismo, Lintiatismo, aumenta la leche y el vigor.—Reconstituyente heroico en las enfermedades con- suntuvas, convalecencias, diabetes, etc.—Se conserva indefinidamente.—En las farmacias.

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahón.